
Conseil de paroisse de Compesières

Lundi 6 septembre 2021, 17h30, Salle St Sylvestre

Ordre du jour:

1. Accueil, Informations générales, agenda
2. Orgue

Audition du Comité « Orgue Compesières 202? »
Fixation d’une séance de présentation du projet publique

3. Suivi du PV du 14 juillet
4. Premières et prochaines locations de la salle Saint-Sylvestre

Entretien avec la commune, aménagements extérieurs (pv)
Tarifs et règlement révisé 2021 (pdf)
Locations à tarif réduit (tango M Maeder, aide au Népal Sara Nikles, …)
Aménagement intérieurs (tablettes, étagères, suspentes, Affichages)

5. Avenir de la paroisse
Entretien avec Pascal Desthieux (pv)
État des nouvelles candidatures au comité
Commission du fichier catholique (fichier)
Accueil des nouveaux habitants

6. Pastorale, relations avec l’UP et les paroisses Salève
7. Bâtiments

Projet Telecom Compesières
Projet acquisition d’un nouvel appartement
Projet sono église
Projet rénovation des sacristies
Agenda des nettoyages (qui fait quoi)

8. Finances, administration
Changement de logiciel comptable
Statuts de l’UP, partage des charges

9. Propositions individuelles et divers

Les séances du Conseil de paroisse sont ouvertes aux paroissiens.

Pour le Conseil, JF Mabut, président

https://docs.google.com/document/d/1yie9rL6sMWDC_eSM4PFRlLUODWrkYo33tb3ao2Lk5d8/edit
https://docs.google.com/document/d/1F_ZV52m-u7aWSguLmTwb-rPjHVRjidY9S_9209_8woM/edit




Pour mémoire, les informations, projets et idées rassemblées en marge de notre dernier
conseil du 14 juillet

1) Organisation, organigramme, communication
Responsabilités
André Crettenand est responsable des bâtiments, Pierre Thabuis est vice-président et
trésorier, Monique Gaud est secrétaire de la paroisse

Délégués de Compesières
1. Conseil pastoral Salève: Marie-Thérèse Crettenand, Claude Magnin, Mariane

Richeux, Bernard Dusonchet (JF Mabut)
2. Conseil de l’UP: aucun représentant de Compesières
3. Conseil des présidents et trésoriers de l’UP: JF Mabut, Pierrot Thabuis
4. Duo de Compesières à l’UP pour la formation:
5. Duo de Compesières aux visites des personnes âgées, malades, seules: (écouter et

relayer les demandes, lire l’Evangile, prier, porter la communion, informer…)

Communication
1. Site internet www.upca.ch . Publier le texte Mille catholiques à Compesières
2. Créer un site internet (blog ou page Facebook) propre à Compesières (libre accès

des PV, règlements, tarifs, formulaires, apprendre à exprimer sa foi, etc. )
3. Tous ménages «Compesières Information»
4. Affichage à l’église (l’église comme moyen de raconter la Bonne nouvelle)

Fichier catholique
1. Créer une commission permanente de mise à jour (Qui? Monique Gaud, Mariane

Richeux? Avec un membre par village (Bardonnex: Pierrette Sapey ?, Landecy: ?,
Croix-de-Rozon: ?, Saconnex-d’Arve: ?) Il est à noter que l’office cantonal de la
population ne transmet plus aux églises les mutations, départs, arrivées etc.. Il en
résulte une détérioration de la qualité de la base de données. Actuellement quelque
1200 personnes sont déclarées baptisées catholiques à Compesières dont 720
ménages.

2. Tenir à jour la liste qui fait quoi dans la paroisse en collaboration avec l’UP
3. Tenir à jour et augmenter la liste des e-mails pour la diffusion des informations de la

paroisse et de l’UP.
4. Étudier la possibilité de créer un registre des membres cotisants actifs et passifs

comme dans toutes les associations

Statut de la paroisse
Les statuts des associations paroissiales sont à peu près les mêmes partout. L’ECR est en
train de procéder à leur toilettage. À noter que Troinex a demandé une modification pour que
seuls les paroissiens présents depuis une année puissent voter, afin d’éviter que leur
assemblée générale soit soudain dominée par des « inconnus ».

http://www.upca.ch


2) Unité pastorale Carouge Salève Acacias
Pastorale Salève
Le dernier conseil pastoral a eu lieu à Troinex le 3 juin. Présents: Denise Brantschen,
Catherine Brantschen, Conchita Martin, Claude Magnin, Christiane et Roger Schibli,
Marianne Richeux, Maria Bolle, Elsa Wack, Giorgina Gagnaux, Marie-Thérèse Crettenand,
Isabelle Hirt. Excusés: Dominique Duriaux, JF Mabut.

Pastorale UP Carouge Salève Acacias
Le vicaire épiscopal Pascal Desthieux a nommé pour le 1er septembre 2021 en appui à Elie
Maomou, administrateur de l’UP, et d’Isabelle Hirt, responsable pastorale pour une année
encore, l’abbé Jean-Marc Lacreuze, prêtre auxiliaire à 50%,  Martha Herrera, assistante
pastorale à 100%, Nicolas Baertschi, assistant pastoral à 80%, Laurence Faulkner-Sciboz,
coordinatrice en catéchèse à 40%.

Alerte Covid messe sur le pré du 27 juin Le médecin cantonal a signalé le 7 juillet, soit dix
jours après la messe sur le pré du 27 juin, que plusieurs personnes présente au pique-nique
ont été testées positives. Isabelle Hirt a transmis ce courriel aux personnes qui reçoivent les
infos paroissiales.

3) Bâtiments (responsable André Crettenand)
Coûts fixes. Les frais fixes de la Salle Saint-Sylvestre s’élèvent à 14’721 fr par année. Les
frais fixes de l’église s’élèvent à 19’431 fr

Travaux. Situation des travaux engagés et prévisibles au 30 juin.
A la salle réparation de la anti feu selon contrat d’entretien
A l’église changement de la cellule qui met en marche la musique

Sacristies Le bureau a convenu qu’il y a lieu de dresser un inventaire critique, de procéder
à un nettoyage approfondi, à un rafraîchissement, à l’installation d’un éclairage plus
puissant. André demande un devis
A propos des habits liturgiques. JF  écrira aux présidents des Conseil de paroisse de l’UP
pour proposer que chaque prêtre ait une garde robe personnelle, ses aubes et chasubles de
la bonne couleur, et que les cinq paroisses n’aient plus cette charge.

Sonorisation Le bureau a convenu qu’il y a lieu de dresser un état des lieux de l’installation
qui a plus de 15 ans. L’idée est à terme de remplacer le système actuel par un amplificateur
mobile commandé par n’importe quel smartphone. André s’informe et prévoit de procéder à
des tests durant l’automne.

Rechercher et former un nouveau responsable des bâtiments

4) Finances
Etat des dépenses et des recettes au 30 juin.



Le budget est tenu. A noter des factures non budgétées: l’enseigne en: fer forgé Saint
Sylvestre 1900 fr. La facture AM Conseil fiduciaire 3980 francs. Les impôts immobiliers
60243 fr qui sont couverts par une provision au bilan.

Gestion du bilan Le bureau a convenu d’engager une recherche active en vue d’acquérir
un appartement d’une valeur approximative de un million de francs sur Bardonnex et les
communes limitrophes.

Cotisations Le président propose de créer un statut de membres cotisants actifs et passifs
(quels sont les + les - les risques). La cotisation serait de 50 fr par ménage par an, 30 fr pour
les personnes en formation. L’occasion aussi d’obtenir des montants de soutien supérieur.
Ce peut être une source modeste de financement mais surtout un moyen de mieux
connaître les membres effectifs de la paroisse.

Rechercher et former un nouveau responsable de la trésorerie

Signature Raiffeisen
Suite à l’AG du 13 juin, la régulation des signatures à la Raiffeisen est fixée au 21 juillet.

5) Avenir de la paroisse
Conseil de paroisse: Faute de propositions, l’AG du 13 juin n’a pas été en mesure d’élire
un comité complet. D’anciens membres ont accepté pour une durée limitée de poursuivre
leur mandat pour permettre à la paroisse de fonctionner selon ses statuts. Une recherche
active de nouveaux membres (notamment un vice-président, un trésorier, un responsable
des bâtiments sont recherchés). Il en va de même de la secrétaire de notre paroisse qui a
demandé à être déchargée en juin 2022.

Rapport à l’AG extraordinaire du 28 novembre
Comme d’autres à Genève - à quand de nouvelles Assises de l'Église de Genève? -, la
paroisse de Compesières vieillit. Ses membres ne parviennent plus à transmettre autant
qu’avant la foi en Dieu et en son fils Jésus Christ celle du moins qui se manifeste selon les
rites, règles et la tradition des évêques et du premier d’entre eux, l’évêque de Rome.
Le concile Vatican II a bien redonné un nouveau souffle à l’église catholique. Le Concile
répondait à un besoin de renouveau rendu nécessaire par deux intolérables conflits
destructeurs et meurtriers déchirant en Europe et des dans le monde des nations et des
familles longtemps chrétiennes et aussi par les nouvelles conquêtes extraordinaires des
hommes en Occident (maîtrise de l’énergie nucléaire, découverte de l’ADN, premiers pas de
l’informatique, conquête de l’espace, consommation de masse, croissance démographique,
émancipation des peuples et des humains en tout genre)
Après le Concile, l’église a eu à nouveau peur du monde moderne et s’est recroquevillée.
Aujourd’hui comme hier, la peur nous gouverne, nous enferme, nous fait dresser des murs
autour de nos pays, autour de nos communautés, en nous même.
Quel paradoxe pour une église qui annonce l’amour fraternelle entre tous les enfants de
Dieu!
Que faire! C’est une bonne question. Chacun a la réponse. Chacun sait où la trouver. Reste
à la mettre en œuvre.



Or donc si nous ne nous rénovons pas, nous disparaîtront. N’est-ce pas dans la nature des
choses? Combien d’églises sont des bâtiments abandonnés ou transformés?
Pour notre modeste paroisse, dont notre Conseil est le gardien des meubles et des
immeubles, quatre ou cinq solutions sont en vue:
1) la rénovation de la paroisse,
2) La fusion avec une ou d’autres paroisses
3) la mise en réseau pour la gestion technique des bâtiments
4) Le regroupement des meubles et immeubles au sein d’une fondation à créer
Cette dernière option pourrait faciliter une gestion communale ou régionale du patrimoine
millénaire que sont l’église et la salle Saint-Sylvestre

A cette fin, se fondant notamment sur l’avis rédigé par M. Chevalier du Vicariat, sollicité par
l’ancien président du Conseil en mai 2021, le Conseil de paroisse confie au bureau le soin
d’étudier les quatre propositions susmentionnées et lui faire rapport au 1er novembre. Le
bureau peut engager des fonds en vue de quérir toute aide nécessaire notamment juridique
et fiscale découlant de l’une ou l’autre des solutions.

Vicariat. Une rencontre aura lieu avec Pascal Desthieux le 17 août à 15h.
(Points traités: projet de fusion de Compesières avec Plan-les-Ouates ou une autre
paroisse. Révision des statuts des paroisses. État des lieux de l’église catholique à Genève.
Future organisation de l’église dès l’automne 2022…)

Plan-les-Ouates Le Conseil pastoral sera officiellement informé de notre intention d’une
éventuelle fusion le 31 août, selon un entretien avec son président Bernard Boymond.

6) Services de l’église
Messes Les lecteurs fonctionnent plus ou moins bien comme sacristains. Merci à eux. Leur
groupe est composé de Gisèle Gaud, Isabelle Rey, Bernard Dusonchet, Viviane Pittet,
Mariane Richeux, JF Mabut. Le tournus est organisé par Monique Gaud

Mariages
24 août André s’en occupe
28 août JF s’en occupe. Visite de la salle le mardi 6 juillet à 17h
16 octobre Mariage Vernain
André Crettenand va convoquer et constituer le groupe « service église bénévoles»: Nicole
Michaud, Geneviève Charlet, Bernard Blondin, Bernard Dusonchet, Pascal Menu,
Jean-Louis Petite

Obsèques Le groupe comprend les membres du Conseil ainsi que les membre du groupe
«service église bénévoles»

Autres services (Adap, œcuménisme, messes fondées, concerts, crèche de Noël…)

Animation des offices Quel avenir pour la chorale Compesières-Salève? Quelle animation
liturgique à l’avenir? JF demandera un bref rapport au président Michel Gaud et au directeur
Claude Magnin

https://diocese-lgf.ch/wp-content/uploads/2019/10/Orientations_pastorales_2014_f.pdf


7) Salle Saint Sylvestre
Parascolaire. Une première visite de la nouvelle responsable du parascolaire a eu lieu à la
demande de la Mairie jeudi 8 juillet à 11h. La salle St Sylvestre est louée 2400 fr par mois
(en 2021-2022) 4 jours par semaine durant les périodes scolaires de 10h à 14h. Le contrat a
été signé pour la paroisse par André Crettenand et Pierre Thabuis. Il court du 30 août 2021
au 30 juin 2024.
Elle accueillera environ soixante tout petits en un service, tandis que deux services
continueront d’avoir lieu à la buvette du Centre communal pour les grands. Caroline Pochet
(tél 079 477 18 77) est la nouvelle responsable. André Crettenand assurera le lien avec le
parascolaire pour la suite.
Durant la visite, le secrétaire de Mairie a précisé que la commune pensait, lorsque la
Paroisse a besoin de la salle pour ses locations, ranger les chaises du restaurant scolaire
dans un conteneur à installer provisoirement ou dans l’ancienne crypte en cours de
rénovation. Il a également indiqué qu’un nettoyeur Taski avait été acquis par la Mairie et
serait à disposition de la paroisse (selon un droit d’usage à préciser).

Règlement et tarifs. Le Bureau a discuté de la nouvelle proposition du président qui
envisage des rabais aux tarifs fixés avant la pandémie mais jamais mis en vigueur. Le
bureau demande que le week-end comprenne le vendredi de 15h à 3h du matin. Il convient
qu’un tarif à 800 fr soit proposé pour une location de la salle à midi (de 10h à 17h) ou le soir
(de 17h à 3h) seulement. La proposition sur les rabais cumulables fait débat et n’est pas
tranchée (un habitant de Bardonnex qui loue l’église ou abandonne la quête à la paroisse
pourrait obtenir un rabais de 30%). (Voir document joint et accessible à cette adresse: )

Aménagements extérieurs. Le président propose de passer si faire se peut un contrat de
confiance avec la commune au terme duquel la commune autorise la paroisse à procéder à
quelques installations durables tant que la reconstruction rénovation de la ferme n’est pas
autorisée et de disposer de 50 m2 de rangement dans la ferme pour y stocker des tables et
des bancs.
Le projet d’aménagement envisagé consisterait à installer dans la cour entre la ferme et la
salle un alignement des vieux palox en bois remplis de terre, permettant entre eux
l’installation de bancs et de tables fixes et permanents. Une fois installés, ces meubles
pourraient donner lieu à deux fêtes paroissiales susceptibles d’intéresser des famille, une en
automne pour peindre les palox et une au printemps pour planter des végétaux.

8) Relations Paroisse Commune
La Mairie à qui le président a écrit en juin propose une rencontre le 29 juillet à 10h30. Points
à traiter: (Restaurant scolaire, contrat de confiance susmentionné, usage des parkings
publics de Compesières, nettoyage des espaces publics (poubelles), futur de la ferme de
Compesières, création d’un passage entre la cour nord du château et l’espace Jura de la
salle, Musicales, projet de rénovation reconstruction de l’orgue...)



9) Musicales
Les Musicales souhaitaient occuper gracieusement la salle Saint-Sylvestre du 15 au 21
juillet et du 26 au 31 juillet. Le Bureau a maintenu le tarif de location à 500 fr par jour. En
revanche, il a convenu , dans l’esprit des bonnes relations nouées depuis plus de 15 ans, de
mettre à disposition des Musicales l’église aux dates souhaitées en juillet au prix de 100 fr
par jour pour 2021 et 2022. Pour 2023, un nouvel accord devra être négocié au printemps
2022 en se fondant sur les tarifs en vigueur et toutes autres circonstances. Dans sa
réponse, le président a écrit: « La paroisse se réjouit ainsi de contribuer au développement
de la culture musicale dans ce lieu consacré à la louange de Dieu et de ses créatures. »
Mardi 13 juillet, la directrice des Musicales indique que « le Conservatoire de Genève
PRÊTE sa Salle Henry Dunant de Carouge ». A discuter à la rentrée, les conditions de
locations de la Salle pour les répétitions en marge des sessions du Festivals.

Prochain festival: les 12, 13 et 14 novembre

En 2022-2023, Les Musicales envisagent de réduire la durée des sessions au samedi et
dimanche et d’ajouter un concert de Noël en décembre.

10) Projet Orgues
Financement. Claire Haugrel semble avoir reçu des promesses couvrant une grosse de
l’investissement. Elle attend impatiemment de pouvoir s’entretenir avec le nouveau Conseil
lors de sa prochaine réunion le 7 septembre 2021.

11) Autres événements ponctuels
Inauguration de la Salle Saint-Sylvestre Dès 17h courant septembre. Date à préciser
avec la mairie. L’idée est d’y inviter les présidents des associations le jour de réunion du
Cartel. Les autres invités seraient les anciennes et actuelles autorités communales, l’ancien
et le nouveau Conseil de paroisse, les délégués de la paroisse, les membres des Conseils
de paroisse de l’UP Carouge Salève Acacias et de la paroisse de Plan-les-Ouates Perly
Certoux, les membres du conseil pastoral Salève, les membres du conseil de l’UP, les abbés
Truong, Lingg, Joye, ainsi que nos relations à l’’ECR, Pascal Desthieux, MM: Fresard, Pittet,
Chevalier.

Repas des bénévoles le 3 septembre Dès 18h risotto maison + grillades et desserts
canadiens

Médiévales 18-19 septembre
Le président et André Crettenand ont rencontré Christophe Reversy, président des
Médiévales de Compesières. Entre ving et trente tentes seront dressées ainsi que quelques
échoppes d’artisans autour du hangar de Compesières par des associations qui ont
l’expérience de ce qui ressemble à une sorte de concentration. Le site sera clôturé, ce qui
facilitera les contrôle covid. L’entrée est fixée à 5 fr pour les adultes dès 16h. L’église ne
sera pas utilisée sinon pour un office oecuménique organisé par un diacre de l’église
protestante actif à Troinex. Seule la cuisine du Centre St-Sylvestre servira à produire la



nourriture de la fête. Le financement est assuré par l’apport des communes et de la Loterie
romande. Si la fête est un succès, elle pourrait devenir une biennale.

Prochain Conseil de paroisse
Le 7 septembre septembre 17h30

Assemblée générale extraordinaire 28 novembre
À l’ordre du jour: situation pastorale et économique de la paroisse et de l’UP Carouge
Salève Acacias, examen du rapport sur l’avenir de la paroisse,

12) Divers et propositions individuelles


